

Giros y correspondencias a nombre de  
**CARLOS ARMELLINI**

Número suelto: 2 centésimos

Paquete de 12 ejempl. 20 cents.

## Francisco José

Murió este viejo. Murió después de haber vivido criminalmente, sin producir otra obra que mal para la humanidad, lágrimas y odio; mucho odio. Hermano de otros buitres coronados, hombres de rapiña, torvos, sañudos, chacales con figura humana que se han creído investidos de autoridad por el mismo dios, en el cual aparentan creer y al que procuran complicar en crímenes terribles, venganzas implacables. ¡Reyes malditos! Ni una brizna de hierba ha crecido por su esfuerzo en el amplio espacio del mundo. Ni un surco en la tierra. Nada, nada!

Solamente comandó hombres rudos y fieros, criminales también, que asolaron regiones, destruyeron el trabajo y robaron los hijos a las madres, entrando a saco en los hogares rústicos. ¡Viejo bandido! ¡Ojalá tu, y los de tu laya, los reyes, los príncipes y gobernantes todos de la tierra, se abismaran para siempre en insondable sima. Ojalá fueráis estériles, así no procrearíais fieras, esa cría de delincuentes, de locos, de energúmenos autoritaristas y violentos, afectados por una tara hereditaria degenerescente.

Murió el viejo emperador austriaco, después de confesar y comulgar. Murió un emperador católico; aquel que impidió que el conclave pontificio designara al Cardenal Rampolla para Papa, torciendo así, la inspiración divina que venía a los cardenales desde lo alto por intermedio del espíritu santo! Un emperador que se consideró capaz de ir contra dios, pero sí, en favor de sus intereses políticos! Este es el gran muerto de los católicos; el muerto que maldicen los trabajadores de todo el mundo, esos seres que ganan el pan honrada y noblemente, cuyo imperio será mas grande que todos los imperios y reinos juntos el gran día que se comprenda todo el valor que encierra la unión, la fraternidad y la solidaridad de los hombres. Murió un enemigo de la vida.

¡Viva la vida, compañeros!

## Nota de la semana

### Tragedia pasional

Romanticismo exagerado, respeto excesivo a las costumbres del medio, obediencia ridícula a los mandatos paternos, y, por sobre todo esto, la perspectiva de un ceño adusto de magistrado y la tétrica ergástula del Buen Pastor, fueron quizás los determinantes de la tragedia del Prado.

Comprendemos demasiado, que los protagonistas eran pobres enfermos, con sentimientos sinceros y nobles, pero falseados por una deficiente educación. Si hubieran sido personas de carácter, con voluntad, hubieran afrontado la lucha, y su amor se hubiera ennoblecido y aún acrecentado ante el obstáculo.

Tendrían los protagonistas predisposiciones ingénitas a soluciones románticas, lamentables cuando son estos sus resultados. Pero es lo cierto, que sin los autoritarismos maternos, el amor de estos jóvenes hubiéramos llevado por un camino llano, ageno a resoluciones dramáticas y extremistas.

La joven Asunción Zaldívar, tuvo el bello gesto de enviar en carta que dirigió en hora postrera a su padre, una protesta, que es una condenación de autoritarismos arcaicos, un grito con-

tra una moral criminal, que es necesario destruir.

«Padre mío—dice esta joven—yo amo a Luis. Yo he comprendido que lo más bello que hay en la vida, es el amor. Pero como a mí se me prohíbe amar, cuando llegue a vuestras manos esta carta, ya no existiré. La culpable de mi muerte es ella, nadie más que ella: mamá. Ella, se opone a que yo ame, olvidando que ella también fué joven y amó!!

Estas razones deben hacer pensar a muchos padres y madres acerca de su inconsiderado autoritarismo. El afán de lucrarse con el trabajo de sus hijos el mayor tiempo posible, o también el egoísmo de retenerlos eternamente a su lado, determina a que muchos padres labren conscientemente la infelicidad de su prole. Como bien dije la joven Zaldívar, los padres se olvidan demasiado que también fueron jóvenes y han amado...

El egoísmo maternal, el afán de imposición, o quizá el triste concepto de que los hijos son propiedad de los padres; cosas explotables que deben necesariamente reeditar interés, contribuye a la gestación de resoluciones trágicas como la que comentamos.

No será desgraciadamente, esta, la última tragedia amorosa, en tanto la moral presente impere, y la organización familiar y social revista los caracteres de un manifiesto atentado a la libertad y a la vida.

Urge, urge cambiar el medio, acabando con las causas de todos los males, si se quiere que la humanidad llegue a ser feliz algún día.

## No todo son rosas...

En el Prado no todo son rosas ni fuegos fatuos.

Tiene unas autoridades —¡milagro!— que han convertido el paseo en una tierra feudal.

Obligan a los empleados a hacerles la venia como si fueran milicos y no hombres. Para su colete, la lengua defrauda al Estado.

No pueden responder a la más pequeña pregunta del paseante, ni decir siquiera una dirección.

¿Las ocho horas? ¡Esto sí que es fuego fatuo! Doce y bien elásticas.

Agréguese un trato brutal y el empleo de frases que no están en consonancia con las rosas del pabellón, ni los sauces del arroyo.

Otrosí: A nadie le está permitido el arrancar flores y sin embargo, las autoridades se las llevan a brazadas. La ley del embudo... como todas las leyes.

Conste que no decimos esto con la pretensión de que los echen, porque en materia de «autoridades» somos pesimistas en extremo... aunque «gobiernen» flores...

## Vidiella, el clima y las 8 horas

El flamante ministro Vidiella en asuntos de labor se manifiesta amigo del esfuerzo máximo.

Así lo ha dicho, agregando: «Thime is money». Las ocho horas le resultan un grotesco error, no sólo en lo relativo al cierre de los negocios, sino en la descarga de los barcos y, atendiendo que gozamos de 35° de latitud Sur, en los ministerios.

Otra cosa no debía esperarse. Piensa en consonancia con la burguesía y es justo que no pueda concebir tales «avances sociológicos».

Pero a nosotros, nietos de trabajadores, hijos de trabajadores y trabajadores, nosotros mismos, no podemos pensar así porque somos los que producimos, los que tenemos que sufrir los rigores del trabajo con su cortejo de enfermedades, con sus condiciones de yugo, de obligación y de

## PASO TRIUNFAL DEL MILITARISMO POR LA HISTORIA



Facsimil de la postal antimilitarista que hemos puesto en circulación



He aquí nuestra primer postal antimilitarista.

Es un artístico trabajo de José Sattler, célebre dibujante alemán del siglo pasado; autor de las ilustraciones de los Nibelungos. «La carcoma» es el título de esta hermosa obra.

Simboliza al militarismo sangriento y destructor, paseando triunfalmente su delincuencia a través de los siglos, poniendo su tono de matanza junto al esfuerzo laborioso, de los hombres que sintetizan las páginas de la historia.



## Malón de Indios

Los indios de la frontera boliviana argentina, han llevado un ataque a un fortín, hirieron al comandante de su guarnición y mataron a los soldados que le acompañaban. Asaltaron también, la conocida empresa Staud, titulada colonizadora, cuando es terriblemente explotadora de los indios, y dieron muerte a todos sus empleados que alcanzaban a 35. Se apoderaron de mil armas de fuego y numerosos pertrechos bélicos, elementos que como se comprenderá son de naturaleza esencialmente COLONIZADORA. Este alzamiento de los indios tiene relación directa con el infame crimen cometido contra uno de sus caciques, según informe de procedencia burguesa, pero nosotros sabemos bien que la causa principal reside en las empresas de exterminio contra las razas indígenas, concertadas por las autoridades de Bolivia y la Argentina. Como el proceso degenerativo de los llamados salvajes por intermedio del alcohol es muy lento, y en tanto el indio no es siempre elemento manso fácil a la explotación, procurase la eliminación rápida y definitiva de los hijos naturales del suelo americano. Y esto, en nombre de la civilización.

Protestamos con todas nuestras fuerzas contra los crímenes que se cometen contra los indios. Y nos felicitamos sinceramente de la rebeldía de estos nuestros hermanos, habitantes de las umbrosas selvas bolivianas.

Han de comprender los asesinos de las razas indígenas, que no es fácil el exterminio de los hombres que aman la vida y desean conservarla en un medio completamente libre de influencias civilizadoras. Muchos malones se necesitarían para restablecer el equilibrio. ¡Son tantos, tantos los malones que les han llevado los civilizadores a los salvajes!...

*El patriotismo es un molde muy chico para nuestro futuro.*

Barret.

## LA GUERRA

«He aquí algunas cifras altamente instructivas suministradas por la sociedad Americana para la paz: Un solo disparo de cañón de gran calibre cuesta 8.500 francos (comprendiendo el deterioro del arma) esta suma equivale a: Tres años y ocho meses de salario de un buen obrero, o bien cinco años y cuatro meses de sueldo de una institutriz, o bien el costo anual del mantenimiento de una familia obrera, o bien un curso completo de la educación superior en un colegio.

Un Dreadnought cuesta 60 millones, el precio de 60 locomotoras a 100.000 francos una. Al cabo de 14 años máximos, va a parar al hierro viejo. En cuanta vidas humanas, desde el principio de la historia, la guerra ha deteriorado quince mil millones de vidas humanas, o sea la población de la tierra durante los 6.000 años últimos. El número de hombres muertos en la guerra durante el siglo XIX pasa de calorce millones.

La paz armada en el curso de los 27 últimos años ha costado al mundo la suma de 555 mil millones de francos.»

T. Y. L.

Polítiquería...

El eterno rebaño politiquero, sin conciencia ni personalidad propia, se agita en estos momentos de chopillos botregueros, haciendo el caldo gordo a politicastros vividores, que su única misión es engañar miserablemente a la masa que los ha encumbrado a las alturas del poder...

De vez en cuando, inventan estos falsarios nuevos métodos para despertar la tradicional pasión rebañesca del populacho, ofreciéndoles la felicidad desde las alturas, porque saben que es una aspiración popular, la lucha por reivindicar los derechos usurpados y escarnecidos por una minoría astuta y parasitaria.

Y la verdad es que lo logran en parte, porque los trabajadores en su mayoría, permanecen embrutecidos e indiferentes a las conquistas del progreso. El pueblo que piensa con el estómago, que es el que sirve de comparsa a los políticos, se conforma con que le arrojen como de limosna una pilitra para satisfacer la bestia que tiene dentro; basta también que le den libertad para despedazarse como energúmenos en las canchas de football y para cantar como arlequines en los boliches, al compás de una copa de caña.

Para eso están esas atimañas que se llaman políticos, que son los que se preocupan de su salud y bienestar, sin necesidad de que ellos — la majada — se molesten en estudiar los más fundamentales problemas que les interesan. Su estupidez llega a tan alto grado, que cuando oyen los acordes del himno nacional, que simboliza el crimen, la explotación y la tiranía, se descubren todos boqui-abiertos, como solemnes mentecatos, lo mismo que se descubrían los antiguos cristianos ante un fetiche de madera, símbolo de la más impura de las religiones. Se han cambiado los papeles: antes adoraban a Dios; hoy adoran a la patria.

Y guay del hereje que no se prosternó ni se descubra ante el trazo azul y celeste, o cuando tocan el himno nacional! Cuijauría hambrienta, se abalanzan sobre él, queriendo despedazarlo, porque en sus microcefalos cerebros no conciben que haya seres superiores que piensen diferentemente. ¡Pobre multitud inconsciente, pobre masa despreciable, que con vuestra torpe actitud, no haceis más que forjar las propias cadenas que os atan a la miseria y al dolor!

¡Trabajadores! desatad de la política corruptora de conciencias, que os mantiene eternamente embrutecidos. Maldicid la patria que os esclaviza; desprecid también toda esa turbamulta de políticos rastroeros, sanguiuélas que os chupan la sangre; y que sólo se acuerdan de vosotros para que le sirvais de escalera. Sed los dueños de vuestros propios destinos, única forma de disfrutar de la libertad anhelada.

ACRACIO.

Hay medietis

Aquellos hombres que nada se reprochan a sí mismos; viven tranquilos, y son felices con su tranquilidad pero aquellos, cuya vida es una acumulación de sucesivos crímenes, de atentado contra la libertad y la vida de los demás, andan temerosos constantemente por el pellejo. Tal sucede con muchos capitalistas desalmados, y tal acontece también con los gobernantes, sean estos, testas coronadas o simplemente democráticos burgueses. Un telegrama que ha recorrido la prensa local en los últimos días, dice textualmente:

Ginebra, Diciembre 1.º — La policía austriaca, según informan de Viena, está

deteniendo a los anarquistas más conocidos y a los socialistas revolucionarios militantes, con objeto de evitar posibles atentados, contra algunos de los monarcas que concurrirán a los funerales de Francisco José.

Opiniones de un soldado sobre el militarismo

Un recluta que por rutina o apego se firma «Machete» publicó en «La Tribuna Popular» una carta plañadora de la que entresacamos estos expresivos párrafos:

«Los pobres milicos no podemos formar parte de las Cámaras porque nuestra subordinación al jefe supremo del ejército, (Presidente de la República) nos coloca en una situación en la que se vería coartada nuestra independencia para proceder de acuerdo con nuestra conciencia, pero sin embargo la mayoría de los actuales diputados tienen más disciplina y subordinación al primer magistrado que el soldado más correcto, y de ahí las leyes vejatorias que a cada momento se sancionan para nuestro ejército.

Los pobres milicos no podemos defendernos por la prensa en forma alguna. Los ataques que con todo ensañamiento se nos dirigen con leyes y decretos inconsultos, presentándoseos arbitrariamente para atemorizaros, el cual del artículo 86.º del Código Militar.

Los pobres milicos no podemos quejarnos de las arbitrariedades de que a diario somos víctimas de parte de nuestros superiores, sin que se nos califique de insubordinados, delatores desagradecidos, y otros calificativos por el estilo. Pero los pobres milicos, forman parte de la fuerza pública y están obligados a sostener la Constitución y las Leyes, la integridad territorial, el honor, la independencia, la soberanía de la República y el orden público» (Art. 1.º del Código Militar) y con todo esto hay quien nos quiere en el último caso, los pobres milicos serían los encargados de normalizar la situación, asegurando la permanencia en las bancas y en los puestos encumbrados a quienes sólo han mirado al Ejército con desprecio y como instrumento ciego para sus fines políticos.

¿Necesita saber algo más la dormida juventud para negarse rotundamente a concurrir a los cuarteles que le prepara el servicio militar obligatorio?

¿Espera que le pongan en la casaca, y el fusil en las manos para combatir esta institución que fundamenta su orgullo en las degollinas y su honor en la seruidumbre?

¿Qué aguarda la juventud para combatir al militarismo?

Un contraste

Todo paso que, adelante, da la ciencia mecánica, tiende a atenuar el esfuerzo humano, para la consecución de los medios de subsistencia.

El aeroplano, el pájaro de hierro, surca el inmenso mar del espacio realizando la profecía de Verne. Mas, Verne lo soñaba, no efectuando la obra nefasta y luctuosa que hoy realiza, arrojando explosivos desde la altura, sembrando la muerte por doquier, sino contribuyendo con su grandioso esfuerzo, a la labor humana.

Recientemente fué sancionada por el parlamento uruguayo, una ley de creación de una escuela militar de aviación. Muy poco duraron sus comentarios (llamémosle así porque no fué discusión) en los recintos políticos. En cambio, hace ya bastante tiempo que fué presentado un proyecto para la creación de la Escuela de Pintura y Escultura, y ni siquiera se han tomado la molestia de pasarlo a la comisión de estudio.

Y urge tanto que haya en este país una institución de esta índole. Los jóvenes en los cuales palpita la idea del engrandecimiento moral de la colectividad humana, por medio del Arte, marchan por el mundo, mordiéndose los puños de rabia, y sucumbiendo lentamente de dolor...

Se crea una escuela donde irá a aprenderse el medio de cruzar los aires, con el único fin de sembrar la muerte desde lo alto, y mientras, se deja a esas juveniles almas de artistas, huérfanos de enseñanzas útiles y necesarias para triunfar y subir.

Curiosidades de actualidad

Como se entierra a un emperador

No es plato de todos los días la ceremonia de un entierro imperial. Aprovechemos esta oportunidad para saborear el excelente ceremonial que se nos ofrece. ¡Quien sabe cuando podremos hacer otro tanto!

Transcribimos: NUBEA YORK, 30.—Los diarios de Viena, publican de antemano los detalles de la ceremonia del entierro de Francisco José.

Al llegar a la cripta de la Iglesia de los capuchinos, donde se encuentran depositados los restos de los emperadores la comitiva se detendrá en la estrada, y entablará el siguiente diálogo con una persona colocada en el interior de la cripta.

«¿Verdad que es significativa esta humedad póstuma, dictada por un exagerado teatralismo católico? ¡Ah farsantes!

Coronación de un rey

Hay cosas tan ridículas que trabajan los espíritus y gestan la alegre carcajada

Aquí transcribimos los detalles de la coronación del emperador de Austria Hungría, como rey de los húngaros

«El rey llegará a Budapest a caballo y se adelantará hacia un montón formado con tierra traída de todas las provincias del reino. Luego sairá la espada y dirigirá sucesivamente la punta hacia los cuatro puntos cardinales. Después entrará en la ciudad, seguido de un brillante cortejo formado por personas vestidas con traje nacional. El Ministro de Hacienda marchará delante del Rey, arrojando piezas de oro y plata al pueblo.»

¿Qué pueblo feliz! El rey le reparte oro. De seguro que se alegrará de tan feliz comarca la angustia de la necesidad. ¡Qué felices serían los pueblos si pudieran nombrar reyes todos los días!

¡Abrid que soy el carlanco!

«El Pueblo» está empeñado — tres columnas diarias — en una campaña contra los prostibulos y casas de juego. ¡Muy bien!

Hemos visto detallar en la lista de los cafetns a la gran mayoría de los comisarios, y las iniciales de numerosos y distinguidos señores de la élite. Idem, en la de los jugadores. Idem, en la de los concurrentes. Crítica «El Pueblo» que la policía integre y oculte estas casas «non sanctas» por que reportan al gobierno millares de balotas con que logran su triunfo en los comicios de Enero. ¡Muy bien!

Agrega, que Fulano, Zutano y Mengano han conseguido la patente de timberos y dueños de prostibulos y el permiso para burlar las leyes que reglamentan estas casas, mediante la anticipación de cierta cantidad de votos ¡Muy bien!

Pero lo que no nos parece muy bien es que «El Pueblo» critiqué estas cositas por despecho. Y que se valga de cantinfletos nacionalistas para descubrir a los cantinfletos colorados. Que el temor de perder las elecciones les haga emprender una lucha que no está en su programa. Y que deje transparentar al pie de cada crónica su anemia para estos campeonatos.

¿Qué la prostitución y el juego es un negocio político? Ya lo sabíamos. ¿Qué son efectos de la organización social y psicológica, en principios defiende «El Pueblo»? También lo sabíamos.

Estos aspavientos de energúmeno; estos campanazos de amenaza; estas arremetidas del despecho nos traen a la memoria, por la intención que tienen, las palabras del lobo impotente:

«¡Abrid que soy el carlanco!» «¡Golpiá, que te van abrir!»

BOICOT a la revista

«CARAS Y CARETAS»

En el Jardín de infantes

Educar o cristianizar?

La directora de este establecimiento educacional, realiza una obra que merece toda clase de censuras. Clasifica los niños según su religiosidad, y hace objeto de preferencias a los que reciben con agrado sus lecciones catequizantes.

Será una excelente cristiana esa directora, pero muy mala educadora. En la escuela no puede hacerse distinciones políticas, ni religiosas, sin que con ello se desnaturalice la misión escolar. Ya se hace bastante obra criminal con desarrollar excesivamente los sentimientos bélicos y las ideas de patria.

En el próximo número hemos de ocuparnos con mayor detenimiento de este asunto, dado que en el presente número del periódico, nos escasea el espacio.

En la tierra de los yerbales

HUELGA PORTUARIA SANGRE, PRISIONES y FIRMEZA

La explotación inicua que desde largo tiempo, son víctimas los obreros portuarios del Paraguay, dió origen a la sangrienta huelga que nos ocupa.

En esa tierra tan preferida de los lucradores del esfuerzo humano; tierra maldita de los yerbales, donde los pastores taciturnos y los niños tristes, acusan al viajero, aunque no se llame Barret, la paz llena de muerte que dejó la guerra que «concluyó con los machos de una raza», en esa tierra de esclavos, que la política de estos últimos decenios abyectó más aún, ahí en esa tierra fértil, divina, de bosques frondosos como selvas vírgenes, de campos fecundos y que con cuya fauna y flora sería un paraíso si los infames terrenientes no colgaran una pilitra humana de cada belleza natural, si la burguesía que lo explota todo, desde el brazo a la tierra, desde la tierra al pensamiento, no la asolara con sus crímenes, que hicieron de las tierras paraguayas el país de las miserias, los campos malditos del horror.

Maestros de escuela, hombres dispuestos a educar; si, se necesitan muchos, pero también es necesaria la rebelión total y firme de estos seres, para que un trato más humano y un poco menos de hambre, los alze de su miseria moral, tan grande como su miseria física.

Ahora estalló este movimiento. Es en la Asunción. El telégrafo nos dice que se mantienen fuertes. Hubieron numerosos heridos de sable y de bala a consecuencia de los choques habidos entre los trabajadores, los carneros y la policía.

El presidente de la sociedad de Patronos, Capitanes y Prácticos, Lázaro Aranda, fué gravemente lesionado. El krumiro Jacinto Obelar fué muerto de un balazo. Hubieron varios tiroteos, y los marineros de la prefectura arrestaron a más de 40 trabajadores.

El salario siempre miserable; el trato de esclavos; el hambre; fueron las causas del conflicto.

Buen viaje

Dos honrados ciudadanos, cajeros del Banco de la República, han marchado con viento fresco en compañía de 75 000 pesos.

Los diarios burgueses, fieles a sus prácticas de clase no publican los nombres de tan vivos e inteligentes ciudadanos. Pero si fueran unos «pobres diablos» que hubieran robado para saciarse el hambre, ya figurarían en la crónica policial hasta con fotografía. Buen viaje a los pesos y sus acompañantes, que van a gozar de la fresca viruta a otras frescas playas hospitalarias.

La beneficencia pública

EN LA CASA DE LOS LOCOS

Es de todos ya conocido el hecho criminal del Hospital Vilardebó. Pero lo que no se ha dicho, puede decirse ahora: ni éste es el primer enfermo muerto a consecuencia de malos tratos recibidos, ni será el último.

Cuando los enfermeros de verdad, elemento que tiene conciencia de su deber, ha exigido mejoras económicas o menos horas de jornal, se les ha dejado sin pan por toda contestación. Así, que son las altas autoridades de la Asistencia Pública, los verdaderos delincuentes que, eliminando a los buenos por que eran exigentes, llenaron los hospitales con gente inepta, agresiva para los infortunados enfermos, pero mansa, dúcil y seruil para con los superiores de Hospitales y Asilos Nacionales.

Avellino Lalin, ha sido muerto a patadas, no por Benito Castelli, sino por el enemigo de la Sociedad de Enfermeros y soplon del doctor Olivera, el encargado de la sala, Héctor Pascualini. Muy bien. Es un loco menos, dirán muchos, que no merece el barullo que al rededor del asunto se ha metido. Nosotros no opinamos lo mismo. Creemos que tanto el doctor Olivera, como el doctor Scosería, aquél más aún que éste, son los verdaderos responsables de este infame crimen, que, como antes decimos, no es el primero que sucede. Son las altas autoridades de la beneficencia pública que gozan de sueldos magníficos y de un prestigio máximo, los genuinos responsables de estos hechos. Han perseguido a muerte a los enfermeros altivos, dignos y buenos, porque eran rebeldes, porque no se doblegaban al yugo a que se les quería someter, porque eran «huelguistas».

Ahora ahí tienen los frutos de esta inconsculta y criminal actitud. Scosería, Olivera y otros mas, son los únicos responsables. Está dicho.

Hemos recibido una carta de la Sociedad de Obreros Enfermeros, en la que protestan contra las afirmaciones de algunos diarios que involucran en sus delitos a los enfermeros en general.

Los enfermeros agremiados, protestan energicamente, con razón, porque la causa principal de que sucedan estos actos en los hospitales, reside principalmente en la guerra que se le ha declarado a la Sociedad de resistencia.

Se quieren enfermeros que sean aduiones de la superioridad, y se castigue con la expulsión a los hombres conscientes que aman la organización obrera.

Nosotros reconocemos que los camaradas enfermeros tienen razón, mucha razón. Héctor Pascualini, ha sido siempre un mal compañero, instrumento del director del Hospital Vilardebó, doctor Olivera. Por eso, éste, pretende sualvar en esta ocasión. Pero de nada valdrá la influencia del doctor Olivera, ni la acusación de Pascualini a Castelli, dado que hay testigos que declaran, que cuando ocurrió Castelli para auxiliar a Pascualini, ya éste había asegurado al demente Lalin, a fuerza de golpes.

Que conste. Hay enfermeros muy malos, pero también los hay dignos, humanitarios y nobles.

HOSPITAL FERMIN FERREIRA ENFERMOS Y ENFERMEROS

Después de la tragedia, ha surgido como por encanto todo aquel encono que permanecía oculto, tanto de parte de los enfermos como de los enfermeros. Algunos de estos últimos, no pierden oportunidad para mortificar y hasta castigar a los enfermos, para cortarles los bríos.

Hace unos días, como consecuencia de este anormal estado de cosas, hubo un cambio de palabras entre un enfermo en estado grave y un enfermero, por que éste, había aplicado un golpe en las piernas de aquel con un palo. El enfermo, — dijo al inhumano enfermero, — que si lo golpeaba otra vez, le daría su merecido, vengándose ampliamente. Esto fué suficiente para que el enfermero llevara presuroso el chisme a la dirección y el enfermo fuera expulsado del establecimiento, sin tener en cuenta la gravedad extrema de su estado.

¡Son una maravilla los establecimientos sostenidos por la beneficencia pública!

Por las ideas nuevas: Difundid «El Hombre» y «La Batalla»

EN EL VILARDEBÓ

Quejas de mala alimentación, higiene, etc.

Recibimos de los presos reclusos en el Hospital Vilardebó, que están en observación médica, una carta firmada, donde protestan de la mala y escasa alimentación que reciben, así como del servicio anti-higiénico, allí en uso.

La carta la dirigen al Dr. Scosería, a quien juzgan—nosotros opinamos lo contrario—capaz de intervenir en su favor y mejorar sus alimentos y condiciones de vida.

Trátase, en síntesis, de que la leche, la bautizan tanto que ya ha perdido el carácter de tal. La sopa es agria, incomible, con unos fideos escasos y recocidos.

La carne es pesadita con mal olor. Los platos están llenos de herrumbre, convertidos en elementos antihigiénicos, como si mucho costara fregarlos como se debe.

El hecho de estar detenidos, bajo una acusación criminal, no faculta a la dirección del establecimiento para que se alimente mal a los que habitan la sala de presos, que no tiene tampoco las condiciones higiénicas que se requieren y prescribe el reglamento. No publicamos los nombres. Baste saber que esta denuncia la firman todos los reclusos en la sala de presos del Hospital Vilardebó. Nada más por hoy.

El cuento del contrato

Como no falta un cándido para cada ley, no falta un burgués para cada robo. Lo triste del caso es que el robo y la ley se ejercitan sobre el hambre del pueblo.

Se exportaba mucho trigo y como los burgueses «no se daban cuenta» de que el pueblo carecía de pan, el Estado votó una ley prohibiendo la salida del trigo, y para el Brasil más de 200 ton. de harina.

Pero como el capital y el Estado se espulgan juntos, el trigo siguió saliendo y la ley resultó cedia.

Del 19 al 25 de Diciembre se exportaron 15.000 toneladas de harina.

¿Y sabe Juan Pueblo lo que inventaron los burgueses para esto?

Que tenían contratos de venta firmados antes de la erogación de la ley y que había a toda costa que cumplirlos.

¿Si el Estado tuviera interés de proteger al pueblo no hubiera previsto esto? ¡Ah, Juan Pueblo, tú no sabes lo que haces con ir a votar!

Notas de la guerra

Anatole, habla

Anatole France habla de la guerra y de la paz. Habla y nos dice que el parlamento francés debiera reunirse secretamente para hablar de odio y exteriorizar la rabia de que se sienten dominados. Reconozco, dice, que el odio a Alemania es muy fuerte, pero el deseo de paz, es más fuerte aún. La humanidad —termina— no quiere saber nada más de odio ni de rabia ciega; está cansada del clamor envenenado y ansia la música de la paz. Anotemos este contraste, de France. El predicó la guerra también.

El lamentó no tener veinte años para concurrir presuroso a las trincheras para defender la patria en peligro. Ya no grita su odio a Alemania. Ya da el primer paso hacia sus sanas ideas de orotra. Despierta de la borrachera bélica y se da cuenta de los fines políticos y económicos de esta guerra. Quizá víd claramente que la finalidad de esta hecatombe, es un negocio capitalista internacional.

Demasiado teatrales las declaraciones parlamentarias para ser sinceras. «Guerra de mercaderes? Eso, no otra cosa parece ser esta horrible tragedia; pero con la salvedad de que los mercaderes han arreglado las cosas de manera, de que ellos no exponen el pellejo. Así cuesta poco hablar de llegar hasta el fin.

El Kaiser es luterano; pero bien puede ser un luterano instrumento de Dios. Por eso sus ejércitos triunfan, y él, reina. Esto no está en contradicción con lo sostenido por la colectividad católica, titulada «Acción Social», en una de sus hojas mensuales.

El Kaiser es luterano; pero bien puede ser un luterano instrumento de Dios. La citada hoja católica, afirmaba que la guerra es un castigo del barbudo, y colérico Jehová, por los muchos pecados de los hombres. Ya en Europa había cundido la impiedad. Los frailes se ponían flacos; los curas tenían mal vino para oficiar la misa; las gentes daban a bailes, a teatros, y otras invenciones del diablo, en vez de concurrir al templo y abrir la bolsa para el culto. Luego la dichosa ciencia, con sus ataques a la iglesia católica, habiendo los ojos a los necios cometa el mayor de los pecados; llenando de orgullo a los hombres que, hasta han tenido

Referéndum

A todos los anarquistas de la región Argentina

Ha llegado a nuestras manos un manifiesto suscrito por varios camaradas, que lleva el título del epígrafe.

En él, después de una serie de consideraciones, se preconiza la implantación de la hoja diaria anarquista bajo un aspecto nuevo. Invitan a los compañeros a dar su opinión sobre las bases que presentan para la vida del diario y la mejor eficacia de su obra. No transcribimos este manifiesto por su mucha extensión, y por la facilidad de adquirirlo quien lo desee, en las agrupaciones libertarias de Montevideo.

El plan, responde a la supresión de toda redacción única y rentada, por la libre cooperación de los camaradas aptos para escribir.

También se suprime gastos de personal para la expedición del diario, por el concurso voluntario de los compañeros. Solo el administrador viene a estar rentado, en mérito a las funciones constantes que debe desempeñar en el diario. El camarada que debe desempeñar esas funciones, debe sujetarse a la decisión de la voluntad de la mayoría. En síntesis, tal es la reforma preconizada.

Los anarquistas de la República Argentina están emplazados a dar a este respecto su opinión.

NOTA.— Toda opinión, iniciativa, adhesión, hágase por escrito, enviándola antes del 15 de Diciembre, a nombre de A. Hernández Alonso, Monte 1914, Flores, Buenos Aires.

En el Hotel Comercio

Noticia que llega hasta nosotros

Llega a nuestro conocimiento un hecho sucedido en este Hotel, que debemos hacer público. Días ha, falleció repentinamente en la cocina del establecimiento antedicho, el cocinero Enrique Rego.

La policía que concurre al lugar del hecho, no hizo público el informe médico ni informó a los diarios sobre el asunto, lo cual indica que algo hay que afecta de responsabilidad a la empresa del citado Hotel. Por lo pronto conviene señalar que el cadáver de Rego, permaneció desde las 5 1/2 p. m. hasta las 11 1/2 en el cuarto de vestir adjunto a la cocina, para que los comensales y huéspedes del citado Hotel no se vieran cuenta del suceso. Según se nos comunica, la cocina de ese establecimiento es de una incomodidad evidente, sin ventilación ni estado de higiene adecuado a la salud de los hombres que en ella trabajan, teniendo también su historia, pues que en ella, perdieron ya la vida; los cocineros Abundio y Salguero, el primero de los cuales, cayó en un tacho, y el segundo se quemó de una manera horrible.

CHRI-MOYA.

Por el mundo

Verídicas y alegres cosas

Todo lo que sucede lo quiere Dios

«El Kaiser, manda en nombre de Dios. Por eso sus ejércitos triunfan, y él, reina. Esto no está en contradicción con lo sostenido por la colectividad católica, titulada «Acción Social», en una de sus hojas mensuales.

El Kaiser es luterano; pero bien puede ser un luterano instrumento de Dios. Por eso sus ejércitos triunfan, y él, reina. Esto no está en contradicción con lo sostenido por la colectividad católica, titulada «Acción Social», en una de sus hojas mensuales.

El Kaiser es luterano; pero bien puede ser un luterano instrumento de Dios. La citada hoja católica, afirmaba que la guerra es un castigo del barbudo, y colérico Jehová, por los muchos pecados de los hombres. Ya en Europa había cundido la impiedad. Los frailes se ponían flacos; los curas tenían mal vino para oficiar la misa; las gentes daban a bailes, a teatros, y otras invenciones del diablo, en vez de concurrir al templo y abrir la bolsa para el culto. Luego la dichosa ciencia, con sus ataques a la iglesia católica, habiendo los ojos a los necios cometa el mayor de los pecados; llenando de orgullo a los hombres que, hasta han tenido

Por el mundo

AUSTRALIA

Huelga de mineros

Melbourne, 29 — Los obreros mineros, declaráronse en huelga.

Los mineros australianos, a pesar de estar en el poder el llamado partido obrero, no deben estar en muy floreciente condición cuando vense obligados a declararse en huelga para mejorar su situación económica. Con este motivo, la prensa inglesa y australiana, insta a los mineros para que por patriotismo vuelvan al trabajo cuanto antes, a fin de no dificultar el desarrollo de la guerra ni malograr la victoria británica sobre todos sus enemigos.

El primer ministro de la Confederación Australiana, Mr. Hughes, ha hecho un llamado a la «lealtad» de los mineros, pidiéndoles que faciliten el arreglo con los capitalistas.

El gobierno de Australia, intervino en la huelga, nombrando un tribunal de tres miembros que ponga fin con su laudo arbitral a la huelga. Los propietarios de las minas, han manifestado que aceptarán incondicional-

la osadía de inventar un alumbrado distinto al de la casa del Señor, arruinaron el negocio de las velas y el aceite bendito. Atrevidos, hasta se han permitido hacer hablar a unas máquinas que no tienen alma, cuando estaba probado metafísicamente, que el hablar era facultad específica del alma, signo distintivo entre los racionales y los irracionales.

Con todo esto, claro que el viejo Jehová, sacó fuerzas de su flaqueza, y acordándose de aquellas famosas degollinas que ordenó en otro tiempo desde el cielo, desencadenó esta venturosa guerra que tantos bienes ocasiona al mundo, ya que en su primera faz, desarrolló enormemente el espíritu religioso de los pueblos, con lo cual, ya los frailes comienzan a engordar nuevamente, y los conventos a animarse con rumores de fiesta y farra corrida.

Conio la guerra viene de Dios, y los gloriosos muertos se van al cielo, la guerra debe ser manifestación de santidad, cosa encomiable, digna de buenos creyentes. Tal es la opinión de los santos varones de la Iglesia católica. Amén.

Futurismo ultra católico

Soñamos que vivíamos en tiempos que no son ya: gran siglo de las velas de sebo y del candil de aceite; de las brujas que bailaban valeses desenfadados con chivos barbudos y diablos rabudos en la media noche de los sábados, cuando no volaban por esos mundos, montadas en gruesos palos de escoba. Los milagros benditos se verificaban por docenas todos los días, tan grandes y verdicos, como el de aquel venturoso santo, cuya elocuencia obligaba a los peces del mar a sacar la cabeza fuera del agua para oírlo.

¡Oh tiempos felices para la cristiandad! Edad de oro para aquellos que huyen del trabajo como la alondra del gavilán.

En tan santa edad, había casi todos los meses un auto de fé, donde se achicharraba tranquilamente, entre letanías y oraciones a los hombres libres, que reclamaban la libertad de pensar como una condición natural inherente al ser humano. Soñé que vivíamos en esos tiempos. Y me vi preso, en las garras de la criminal inquisición, donde jugaban un papel importantísimo como familiares del santo oficio nuestros conocidos del Centro Democrático Cristiano. Cayota, era obispo, inquisidor mayor del reino. Monestier, aquel que la sabe lunga con aquello de los caños maestros, las calles por barrer y el problema de las cien gallinas, se había metido a fraile capuchino. El joven Castro, era fraile dominicano, encargado de las acusaciones. Era un terrible dialéctico que pretendía convencer — y no lo conseguía nunca — a los enemigos de la religión. Campos y otros más, también los hemos visto en nuestro sueño o pesadilla, entregados a la tarea de convertir herejes. Para felicidad de nuestra persona no despertamos, constatamos que vivimos en el siglo XX, y no en tiempos en que nos mandarían sin escrúpulos al cielo después de darnos a fuego lento.

CHRI-MOYA.

Por el mundo

AUSTRALIA

Huelga de mineros

Melbourne, 29 — Los obreros mineros, declaráronse en huelga.

Los mineros australianos, a pesar de estar en el poder el llamado partido obrero, no deben estar en muy floreciente condición cuando vense obligados a declararse en huelga para mejorar su situación económica. Con este motivo, la prensa inglesa y australiana, insta a los mineros para que por patriotismo vuelvan al trabajo cuanto antes, a fin de no dificultar el desarrollo de la guerra ni malograr la victoria británica sobre todos sus enemigos.

El primer ministro de la Confederación Australiana, Mr. Hughes, ha hecho un llamado a la «lealtad» de los mineros, pidiéndoles que faciliten el arreglo con los capitalistas.

El gobierno de Australia, intervino en la huelga, nombrando un tribunal de tres miembros que ponga fin con su laudo arbitral a la huelga. Los propietarios de las minas, han manifestado que aceptarán incondicional-

CHRI-MOYA.

Por el mundo

AUSTRALIA

Huelga de mineros

Melbourne, 29 — Los obreros mineros, declaráronse en huelga.

Los mineros australianos, a pesar de estar en el poder el llamado partido obrero, no deben estar en muy floreciente condición cuando vense obligados a declararse en huelga para mejorar su situación económica. Con este motivo, la prensa inglesa y australiana, insta a los mineros para que por patriotismo vuelvan al trabajo cuanto antes, a fin de no dificultar el desarrollo de la guerra ni malograr la victoria británica sobre todos sus enemigos.

El primer ministro de la Confederación Australiana, Mr. Hughes, ha hecho un llamado a la «lealtad»

mente las decisiones de ese tribunal. Los obreros que veían como se enriquecían rápidamente los capitalistas con esta guerra, cansados del cuento del patriotismo que solo aprovechaba a la gente de dinero, y que agrandaba cada vez más su miseria han sacudido el yugo por un momento, sintiéndose hombres.

Es de esperar ahora que no acepten la intervención gubernista en sus asuntos que tan sólo mal puede reportarles. Cuando los capitalistas prometen acatar ese tribunal «incondicionalmente» debe ofrecerle amplias garantías que favorezcan sus comprometidos intereses. Los obreros mineros, puede ser que lleguen hasta el fin, embarcados en un amplio radicalismo.

Si así lo hacen, un triunfo completo, coronará sus esfuerzos.

Melbourne, 30.—La huelga de mineros, la solucionará el gobierno, usando los poderes especiales que le confiere la guerra. Esto, si los obreros no aceptan el fallo del tribunal arbitral nombrado para solucionar este conflicto. La primer medida del gobierno será poner las minas de carbón bajo la administración del Estado.

Se comprende que el resultado de esta medida, en caso de llevarse a efecto, sería un decreto de trabajo obligatorio, o sea la condena a trabajos forzados. Cada día se inventa algo nuevo contra los trabajadores.

Melbourne, 1.º.—Ha terminado la huelga de mineros con el fallo del tribunal arbitral. El próximo lunes, comenzará el trabajo en las minas.

Nos lo suponíamos. Dadas las medidas tomadas por el gobierno australiano no había posibilidad de triunfar con la acción directa.

Los gobiernos todos, no sirven para otra cosa que para favorecer a los capitalistas. Aquí, como allá, sucede siempre lo mismo.

ESPAÑA

Huelga en Tolosa

Madrid, 30.—Se han declarado en huelga 8.000 obreros de las fábricas de Tolosa.

Exigen suba de jornal, dado que el valor de los artículos de primera necesidad, llegó a un punto que los jornales actuales hacen imposible la alimentación más elemental. Las fábricas de Tolosa, son en su mayoría metalúrgicas, en las cuales hácese trabajar a los obreros un mayor número de horas que las usuales, con el fin de acelerar la producción y exportar en grande escala para Francia numeroso material bélico, realizando los capitalistas fabulosas ganancias con ello.

Los obreros, pensándolo bien, han resuelto mejorar su condición económica y regularizar la jornada de labor, cortando en parte el río de oro que va a las arcas de los capitalistas. Como siempre, el gobierno español dió orden de movilización a la guardia civil de la región de Guipúzcoa para que se reconcentre en la región de Tolosa y Lizarza, a fin de garantizar el dichoso orden. Sabemos por experiencia como es ese orden.

Trátase, como siempre, de sofocar la huelga por la violencia y el crimen. Malditos gobernantes!

Las huelgas universitarias

Madrid, 30.—El Ministro de Instrucción Pública, Burell, declaró que han cesado — por desgracia es cierto — las huelgas estudiantiles que se habían producido en varias universidades de la Nación.

Agregando, que se tomarán por parte del gobierno medidas energicas para que no se repitan los desórdenes. Aquellos estudiantes — dice — que han originado dificultades al gobierno con sus desórdenes, serán castigados sin compasión para evitar que en adelante puedan repetirse los sucesos. Los estudiantes hace tres días que concurren a las clases. Entre las poblaciones que van a ser quemadas por la violencia gubernista, figura en primer término — como siempre — Barcelona.

Cuando se convencerán los hombres de los ruines que son los gobiernos? Es una vergüenza que un ministro ha-

ble de venganza contra la juventud estudiantil, después que está terminada la huelga. ¿Por qué no se desahogó antes?

¡Ah cobarde!...

La huelga de estudiantes tuvo una extensividad y trascendencia solidaria, que alarmó seriamente al gobierno. Madrid, Valladolid, Compostela y Oviedo, se solidarizaron con Barcelona. En esta ciudad los estudiantes, de medicina y derecho, accionaron energicamente, paralizando el tráfico y originando, con su energía, un conato de huelga general.

Estos hechos nos alegran y reconfortan grandemente. Cuando la gente de letras comienza por adoptar los métodos obreros más radicales, la gente de orden y gobierno no ha de andar muy tranquila.

NORTE AMERICA

La Federación del Trabajo

Baltimore, 29 — Reunióse la convención de la Federación Americana del Trabajo.

Se nombró el nuevo comité directivo, recayendo la presidencia en Samuel Gampers, para un nuevo período. Las resoluciones de mayor importancia para el proletariado internacional, fueron las siguientes:

Celebrar proximately un Congreso Internacional del Trabajo. Adherirse a los esfuerzos de los revolucionarios mejicanos, considerando que tienen derecho a trabajar en su propio país por su mejoramiento sin ingerencia de extraños. Esta resolución fué votada en contra de lo aconsejado por la comisión encargada de informar al respecto. El delegado por Méjico, Carlos Lovera, fué felicitado por haber coordinado los esfuerzos obreros en Méjico en relación con la Federación Americana del Trabajo. Se exigirá que el presidente mejicano Carranza, modifique la ley, restrictiva de huelgas. Lovera, habló después del desarrollo de la organización obrera, en Centro y Sud América. Nos extraña grandemente que no se haya votado ninguna resolución de solidaridad por los sucesos obreros de Minessota. Esto indica, que, o el corresponsal ha ocultado mañosamente el hecho no telegrafando más que lo transcripto o esa Federación Americana es de carácter conservador.

En cualquier forma que sea, una convención obrera, debe en todos los casos protestar contra los desmanes de los capitalistas y gobernantes.

Una gran huelga

En el puerto de Buenos Aires

En la capital vecina se declararon en huelga los trabajadores portuarios. El Sindicato Obrero comunica que 104 tripulaciones de diferentes barcos abandonan la labor. Hora tras hora se reciben adhesiones y se paraliza el tráfico marítimo. La casi totalidad de los personales de los remolcadores han abandonado sus empleos por no haber contestado la organización patronal, el pliego de condiciones, a la hora en el indicador.

Todos los remolcadores de Mihonovich y Gardella, están paralizados. Los paquetes de ultramar han suspendido las operaciones y no pueden cambiar de sitio por falta de remolcadores. El «Beacon Grange» que pretendió entrar por sus propios medios, debido a una falsa maniobra, destrozó varios lanchones y dragas del Ministerio de O. Públicas. La policía detuvo a numerosos huelguistas por repartir manifiestos para incitar a la huelga, a solicitud de los patronos, por «meditis». Siempre la misma obstrucción, la eterna complicidad con quienes explotan y se enriquecen a costa del obrero.

La huelga responde a las pésimas condiciones de salario y organización en que trabajan los huelguistas.

Si siguen gozando de la solidaridad y de la energía que acusa el primer momento, la victoria está segura.

Concurrid al Pic-nic de «La Batalla»

El crimen de la policía de la Villa del Cerro

Una lección de energía resultó el mitin de protesta que el domingo se realizó en la plaza Gral. Fraga sita en la Villa del Cerro. A pesar de que la policía negó el permiso para efectuarlo, por unánime voluntad de los trabajadores, se llevó a cabo. Fué numeroso y entusiasta. Es evidente que a fuerza de huelga, conflictos y de propaganda bien aprovechada se ha templado el espíritu de los obreros de esta localidad.

Fué una lección de energía, de conciencia obrera, fué el acto inicial de una conducta que deberá trocarse en norma del anti-capitalismo.

Comité pro prensa Anarquista

Con el propósito de presentar en el número 7 de «El Hombre» el balance de la velada realizada en el Biógrafo Reducto, se encarece a los compañeros que tengan entradas de ese acto, las entreguen a la brevedad posible.

EL SECRETARIO.

El 12 de Diciembre

Realizará en su beneficio la Biblioteca Emilio Zola una interesante velada en el «Biógrafo Olivos» situado en la Calle Agraciada esq. Olivos.

En nuestro próximo número publicaremos el programa.

Un éxito y un lleno se merece esta activa agrupación cuya obra meritoria se destaca notablemente.

Una victoria nuestra

El triunfo de González Pacheco vale un triunfo nuestro. En «Las víboras», hay pensamientos que son humanos, de nuestras conclusiones.

La sangre vigorosa del drama, es la misma que viriliza nuestro folleto rebelde y la intención educativa de los artículos que amáramos para todos los cerebros.

Del conjunto de tesis, triunfó la nuestra. El concepto anarquista en lo que tiene de revolucionario y de cumbre, venció a los clásicos rivales representativos de la reacción y de Panurgo.

No nos importa el diploma de Pacheco. Aun con el jurado en contra, nos place la idea. Y si supieron ser justos, mejor; más grande es nuestra alegría.

Sabemos que, socialmente, las ideas no triunfan cuando se aplauden, sino cuando se viven.

Pero cuando en el rango de lo intelectual se imponen por su calidad, las decimos triunfadoras porque hubo de reconocerse el mérito de nuestro idealismo.

El drama de Pacheco «Las víboras», declarado vencedor en el concurso, es una victoria de los anarquistas; de nosotros.

Movimiento obrero

Huelga en el Salto

Los obreros de la empresa del tranvía de la ciudad del Salto (R. O. U.) se declararon el lunes 27 en huelga por razones que no sabemos todavía. Podemos sin embargo adelantar un dato que probablemente sería, por lo expresivo, la causa del movimiento:

En la ciudad de Buenos Aires, hace más o menos cuarenta días, contrataron numerosos trabajadores para la antedicha empresa. Se les prometió \$ 1.60, 1.90 y 2.50 oro como jornal y, a los quince días de labor, se les abonó el mismo salario en moneda argentina, pretextando que así fueron las condiciones.

Esta canallada, unida a ciertos forzamientos por cuestiones electorales, serian, a nuestro modo de ver, causas más que suficientes para levantarse en huelga.

Pero también esperamos que, dada la moralidad de los burgueses, las cosas sean más graves. De cualquier forma esperamos noticias de los compañeros del Salto.

Sindicato de Artes Gráficas

Los delegados de talleres y los compañeros que quieran repartir manifiestos invitando para la Asamblea del miércoles 6 en el local de «Unión Linotipista», deben pasar por nuestro local, mañana domingo, desde las 10 horas a las 12. — El Secretario.

NOTA: Los periódicos pueden retirarse de nuestra secretaría todos los días de las 10 horas a las 22.

Federación Obrera Regional Uruguaya

Esta tarde en la explanada Maciel, se efectuará una conferencia de protesta por los presos de Estado de Minessota (EE. UU.) y también por los sucesos del Cerro.

Esta noche, en Río Negro 1180 reunión de delegados, para tratar asuntos de importancia.

Por nuestros Centros de Estudio

VILLA MUÑOZ.

A los compañeros adherentes de este Centro se les recuerda que al formar parte de él nos hemos creado el deber de colaborar en todos los trabajos necesarios para la consecución de los fines que persigue. El lunes 4 de diciembre se realizará una asamblea en que se tratarán asuntos relacionados con la obra educativa que este centro se propone.

EL SECRETARIO.

LABOR Y CIENCIA.

Ha lanzado su primer boletín mensual. Trata todos los prejuicios que acarrea a la niñez la enseñanza religiosa, y expone su pro rama de orientación.

Es una excelente idea que debiera encontrar eco en las demás agrupaciones. Definirse: he aquí el triunfo.

Cange

Hemos recibido las siguientes publicaciones:

Ediciones «Minimas» N.º 11, «La Siembra», «La Batalla», «El Eco Rosarino», «La Protesta Humana», «Tierra y Libertad», (Rosario); «Despertar», «Revista de los niños», «La Pluma», «La Rebelión», «La Chispa», «Libre Examen», «Voces Proletarias», «La Unión del Marino», «Luz y Vida» (Antofogasta), «La Batalla» (Valparaíso), «La Canaglia», «Educación Moderna», «Revista de Filosofía» (Buenos Aires), «Sindicato de Artes Gráficas».

Balance del N.º 5 de «El Hombre»

Déficit del número 4 . . . \$ 5.72

SALIDAS

A la imprenta, por 1000 ejp. » 17.00  
Estampillas . . . » 0.80  
500 recibos para la cobranza » 1.30

Total . . . \$ 24.82

ENTRADAS

Centro «Luz y Vida», venta de los números 4 y 5 . . . \$ 3.20  
Por paquetes. . . » 4.70  
E. D. venta del número 4 . . . » 1.00  
Carlitos . . . » 0.10  
Bonomi, suscripción Nobre. . . » 0.10  
Otro . . . » 1.00  
Murchio, venta del núm. 3 . . . » 0.20  
Recibido del Comité pro-Prensa . . . » 9.25  
Venta . . . » 0.81

Total . . . \$ 20.36

RESUMEN

Salidas . . . \$ 24.82  
Entradas . . . » 20.36

Déficit que pasa al N.º 6 \$ 4.46